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< 9 сентября исполнилось 98 лет жи-
телю Коломяг Ахметсафе Менингалее-
вичу Фаттахову. Поздравили именин-
ника депутат Муниципального Совета 
Владимир Иванович Когут, сотрудники 
местной администрации Антонина Бо-
рисовна Котомина и Марина Борисов-
на Сурикова, председатель Совета ве-
теранов Коломяги Тамара Алексеевна 
Галашова. 
Ахметсафа Менингалеевич прошел 
всю войну, после окончания которой 
посвятил свою жизнь строительству 
ленинградского метрополитена. Сей-
час в свои 98 лет он полон сил и энер-
гии, о нем заботится его любящая дочь 
и внуки. Именинник прожил сложную и 
интересную о жизнь, о которой вы смо-
жете прочитать в одном из следующих 
номеров газеты «Коломяжские вести». 

< 19-го сентября на стадионе 634-й 
школы состоялся очередной (четвер-
тый) в этом году турнир по футболу в 
рамках мероприятий, посвящённых 
70-летию Великой Победы над фаши-
стской Германией. К участию в показа-
тельном турнире были приняты заявки 
от 10-ти команд: «Бонхед», «Кибальчи-
ши», «Комета», «Кураж», «Красные Дья-
волы», «ЛФК Сергея Жукова», «Лачин», 
«Монстры», «Металлург», «НоуНейм». 
В полуфиналы из двух подгрупп вышли 
сильнейшие. В матче за третье место 
команда «Лачин» со счётом 2-0 обы-
грала команду «НоуНейм». А в финаль-
ной игре команда «Кураж» (капитан 
Михаил Кныш) в равной, динамичной 
игре по пенальти со счётом 3-2 побе-
дила команду «ЛФК Сергея Жукова» 
(капитан Ильичев Дмитрий). Турнир, 
организованный МБУ «Развитие» по 
заданию МО Коломяги в формате нон-
стоп из 24 игр, завершился вручением 
кубков и медалей поздним вечером.

< 22 сентября прошла традици-
онная церемония вручения медалей 
«Рожденному в Коломягах». Поздрави-
ли малышей и родителей депутаты Му-
ниципального Совета Ольга Петровна 
Гвоздарева и Елена Николаевна Кузне-
цова, которые пожелали всем процве-
тания, благополучия, счастья и креп-
кого здоровья. Вместе с приятными 
пожеланиями и медалями присутству-
ющие получили подарки и книги «Ска-
зочный путеводитель по Коломягам». 

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ КОЛОМЯГИ ГОТОВЯТСЯ К ТРУдУ И ОбОРОНЕ
В солнечный воскресный день 27-го 
сентября 2015 года в Коломягах 
прошло очередное спортивное ме-
роприятие. На стадионе школы 
№634 состоялась показательная 
сдача норм комплекса «Готов к тру-
ду и обороне». Цель мероприятия 
заключалась в ознакомлении жи-
телей нашего округа с критериями 
и требованиями возрождаемого в 
стране массового физкультурного 
формата. В этот раз участники раз-
ных возрастов старались сдать тре-
буемые нормы в следующих дисци-
плинах: бег на 100 метров, прыжок с 
места, подтягивание на переклади-
не, отжимание от пола, упражнение 
на пресс и стрельба из пневмати-
ческой винтовки. Многие участники 
пришли на этот праздник физиче-
ской культуры семьями. Примером 
для многих стало активное участие в 
сдаче норм депутатов Муниципаль-
ного Совета Киселёва П.В. и Рачков-
ского А.Ю. 

Рассказывает Петр Владимирович 
Киселев: «Для того, чтобы не просто 
сдать зачет, а получить оценки «хоро-
шо» и «отлично», я начал восстанав-
ливать свою физическую форму за 1,5 
недели до сдачи норм ГТО. Меропри-
ятие мне очень понравилось. Это по-
лезно и для физического развития, и с 
точки зрения военно-патриотического 
воспитания подрастающего поколе-
ния. Хотелось бы, чтобы в следующий 
раз в нем приняло участие больше жи-
телей нашего округа». 

Андрей Юрьевич Рачковский сдал 
все нормы на «золотой знак». В своей 
старшей возрастной категории депу-
тат 16 раз подтянулся на турникете, 
37 раз отжался от пола, 70 раз сделал 
упражнение на пресс, прыгнул в длину 
с места на 2,44 метра и пробежал 100 
метров за 14,22 секунды. Тем не менее, 
по словам организаторов мероприя-
тия, фурор среди спортсменов произ-

вели его юные дочери. Девочкам-близ-
няшкам всего по 10 лет, и по правилам 
комплекса ГТО результаты им не при-
суждались, но попробовать себя во 
многих дисциплинах они могли. Упраж-
нение на пресс Настя сделала 60 раз, а 
Катя – 120! «Вот что значит заниматься 
детьми», - отметили организаторы. 

Соревнования провело МБУ «Раз-
витие» по заданию местной админи-
страции МО Коломяги. В судействе и 
поддержании порядка на стадионе по-
мощь оказали представители казачьей 
организации «Хутор Приморский». Они 
же подготовили показательные высту-
пления по казачьим видам спорта. На 
стадионе царила атмосфера спорта и 
здоровья, но нам всем предстоит ещё 
большая работа по повышению массо-
вости этих уникальных соревнований.

Вячеслав Иванович Бороденчик, 
депутат Муниципального Совета

директор МБУ «Развитие»
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18 сентября школа №253 
имени капитана 1-го ранга 
П. И. Державина снова откры-
ла свои двери гостям полю-
бившегося всем фестиваля. 
По словам организаторов, 
«Мировой город» — это го-
род, в котором живут в мире 
и дружбе люди разных наций, 
это город, который говорит и 
поет на разных языках наро-
дов мира.

Рассказывает о фестивале 
Татьяна Николаевна Згибай, 
директор лицея №82 — «чело-
век, с которого все началось», 
как назвала ее директор шко-
лы №253 Антонина Борисов-
на Плужник: «Идея фестива-
ля возникла три года назад, 
когда в лицее №82 проходило 
мероприятие, посвященное 
быту и обычаям народов, про-
живающих на территории Рос-
сии. Мы посвятили изучению 
традиций целый год и пригла-
сили присоединиться к нашей 
работе 253-ю школу. Теперь 
фестиваль проходит каждый 
сентябрь примерно 15-го чис-
ла. К участию приглашают-
ся учебные заведения 12–ти 
районов Санкт-Петербурга и 
Ленобласти; они показывают 
художественные номера, по-
священные традициям, обря-
дам и быту народов России. 
Для детей здесь проводятся 
мастер-классы, благодаря ко-
торым они могут приобщить-
ся к культуре через ремесла. 
В мероприятии участвуют не 
только школы, но и детские 
сады, ведь изучение культур 
народов России начинается с 
детского сада».

Антонина Борисовна Плуж-
ник добавляет: «Фестиваль 
вызывает у детей огромный 
интерес. Они изучают и поют 
национальные песни, а дома 
им подпевает старшее поко-
ление, дедушки и бабушки. 
Это и есть та самая главная 

ниточка — связь поколений, 
благодаря которой мы зна-
ем традиции своего народа 
и помним свои корни, воз-
рождаем духовность».

Фестиваль продлился поч-
ти весь учебный день, но, по 
словам школьников, занятия в 
этот день не отменялись и на 
два урока все равно пришлось 
сходить. Программа празд-
ника довольно насыщенная: 
выступления детских коллек-
тивов, мастер-классы, пиро-
ги у русской печки, хороводы 
и запуск воздушных шаров. 
Преподаватель 601-й школы 
Марат Магсумович Загитов 
учит детей художественно-
му выпиливанию с помощью 
ручного лобзика. Он бы и рад 
подробно рассказать и о фе-
стивале, и о своем ремесле, 
да дело его не из легких, и 
ученикам все время требуется 
внимание и помощь. «Выбор 
рисунков для выпиливания не-
большой, но он тем не менее 
есть», — с улыбкой говорит 
учитель и тут же снова отвле-
кается на школьников.

 В двух шагах от этого ма-
стер-класса идет занятие 
по обработке янтаря. Дети 
шлифуют камень с помощью 
специальных инструментов. 
Готовое изделие можно ис-
пользовать при выполнении 
разных поделок на соседних 
уроках. Например, как под-
сказывает ученик младших 
классов Дима, отшлифован-
ный янтарь можно вставить в 
железное кольцо.

Мастер-классы проводят 
не только опытные препода-
ватели, но и сами ученики. 
Восьмиклассницы Оксана и 
Виктория из 601-й школы по-
казывают детям как делать 
цветы из бумаги. Девочки 
немного устали: в этом году 
было очень много желающих.

Ученица 3В класса 253-й 

школы Алена с подругой Таней 
сделали звезды из картонной 
картинки и ярких ниток. «Пода-
рим эти поделки кому-нибудь 
или оставим себе, чтобы лю-
боваться», — говорят девочки.

Преподаватель 82-го ли-
цея Елена Константиновна 
Миза ведет мастер-класс «Ве-
селые птицы», где ученики без 
иголок и прочих приспособле-
ний вяжут птиц из шерстяных 
ниток. За соседним столиком 
мама Арина со своей дочкой, 
первоклассницей Василисой, 
учатся плести каталонское 
блюдо из лозы.

Преподаватель ИЗО, чер-
чения и искусства к.п.н. Ната-
лья Петровна Лукк проводит 
мастер-класс по мезенской 
росписи. Ее ученица на дере-
вянной доске нарисовала сим-
воличный узор, где волнистая 
линия означает мать — сыру 
землю, дуги — небо с облака-
ми, а дерево — цветущий сад. 
По словам учителя, это самая 
древняя роспись, возникшая 
на территории Архангельской 
области, в городе Мезень. 
Первые найденные образцы 
датируются тем же временем, 
что и древнегреческие амфо-
ры. Орнаменты в этой техни-
ке выполняются в двух цве-
тах — черном и красном. Эту 
роспись наносили на мебель, 
сани, солонки, шкатулки. Се-
годня на уроке с ее помощью 
украшают разделочные доски. 
Желающих попробовать свои 
силы в мастер-классе было 
очень много, но материала 
хватило только 20 ученикам. 
Но пусть не все смогли унести 
с собой домой собственно-
ручно изготовленный предмет 
кухонной утвари, гораздо важ-
нее, что благодаря фестивалю 
каждый узнал что-то новое о 
своей собственной культуре и 
о традициях других народов.

Мария Легашова

НА фЕСТИВАЛЕ НАЦИОНАЛЬНЫх КУЛЬТУР

ВЯчЕСЛАВ МАКАРОВ: ОТ ТОГО, НАСКОЛЬКО НАшИ дЕТИ бУдУТ 
фИЗИчЕСКИ РАЗВИТЫМИ, ЗАВИСИТ бУдУщЕЕ ВСЕЙ РОССИИ

Уже третий год подряд в Санкт-Петербурге проходит детский фестиваль национальных 
культур «Мировой город». В 2013 году мероприятие впервые состоялось в школе №253, 
в следующем 2014 году — в Петроградском районе на базе лицея №82. Эти два учебных 
заведения и остаются главными организаторами ежегодного мероприятия, проходящего 
при поддержке Администраций Приморского и Петроградского районов и МО Коломяги.

В мероприятии приняли 
участие заместитель предсе-
дателя Комитета Правитель-
ства Санкт-Петербурга по 
образованию Ирина Асланян, 
заместитель председателя 
Комитета по физической куль-
туре и спорту Светлана Кузь-
мицкая, директор гимназии 
№56 Майя Пильдес, директор 
школы №667 Светлана Наза-
рова, заслуженные тренеры и 
учителя физической культуры 
Андрей Лупашевский, Алек-
сей Напалков, Ирина Русако-
ва, учителя физкультуры пе-
тербургских школ.

В ходе встречи обсужда-
лись вопросы, связанные с 
преподаванием физической 
культуры в школах и спортив-
ным воспитанием молодого 

поколения. Большое внимание 
было уделено возрождению 
комплекса норм ГТО. Пригла-
шенные педагоги рассказали 
о своем опыте, достижениях и 
волнующих их проблемах.

Комментируя итоги со-
брания, Вячеслав Макаров 
подчеркнул важность и зна-
чимость встречи: «От того, на-
сколько наши дети будут фи-
зически развитыми, зависит 
не только их личное будущее, 
но и будущее их родителей, 
всей России. Мы понимаем, 
насколько важна в системе об-
учения и воспитания роль фи-
зической культуры и спорта. И 
не случайно сегодня обсуж-
дали проблемы, связанные 
со здоровьем молодого поко-
ления, потому что это прежде 

всего здоровье нации. Особое 
внимание стоит обратить на 
детей, освобожденных от уро-
ков физкультуры. Возможно, 
для таких детей следует вне-
дрить специальные занятия 
ЛФК. Необходимо возродить 
культ спорта, сделать так, что-
бы в спортивных занятиях уча-
ствовали не только дети, но и 
родители, чтобы спортивные 
залы, площадки не пустовали 
в вечернее время и выходные 
дни.  Быть здоровым долж-
но быть модно. Убежден, что 
наша петербургская школа 
станет примером для всей 
России как в организации 
физкультуры и спорта, так и в 
сдаче норм ГТО».

Своим впечатлением от 
встречи поделился руководи-

тель ШСК «Юность Славянки» 
ГБОУ СОШ №511 Пушкинского 
района, победитель и лауре-
ат всероссийского конкурса 
методических разработок и 
мероприятий по реализации 
олимпийского образования 
«Олимпийская зарядка» Алек-
сей Напалков: «Встреча про-
шла в теплой дружеской об-
становке. Удалось обсудить 
актуальные вопросы развития 
школьного спорта. Важно, что 
Вячеслав Серафимович вни-
мательно отнесся к нашим на-
сущным проблемам. Мы уве-
рены, что он будет принимать 
активное участие в их реше-
нии. Вместе нам будет легче 
внедрить комплекс норм ГТО в 
петербургских школах».

Символично, что в этот 

день, 6 октября, Президент 
Российской Федерации Вла-
димир Путин подписал закон о 
возрождении в стране физкуль-
турно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне». По-
сле почти 30-летнего перерыва 
россияне в возрасте от 6 до 70 
лет смогут сдавать государ-
ственные нормативы и полу-
чать за это различные бонусы.

Отметим, что Партия «Еди-
ная Россия» реализует целый 
ряд проектов, направленных 
на поддержку спорта, укре-
пление физического здоро-
вья россиян: «Детский спорт», 
«Строительство физкультур-
но-оздоровительных комплек-
сов», «500 бассейнов».

Пресс-служба Санкт-Петер-
бургского регионального  отде-
ления Партии «Единая Россия» 

6 октября в Мариинском дворце состоялся торжественный прием Секретаря Санкт-Петербургского регионального отделения 
Партии «Единая Россия», Председателя Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Вячеслава Макарова работников об-
разовательных учреждений города, посвященный Дню учителя.
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ОТ ВСЕЙ дУшИ 
ПОЗдРАВЛЯЕМ 

НАшИх
ОКТЯбРЬСКИх

юбИЛЯРОВ!
Наш 95-летний юбиляр
штейн Раиса Павловна

Наши 90-летние юбиляры
бодрова Анна Ивановна

Иванова Нина Васильевна

Наши 85-летние юбиляры
Новосельцева
Мария Ильинична

Рожевская
Светлана Сергеевна

Рысакова Лидия Петровна

Ярыгина
Тамара Алексеевна 

Наши 80-летние юбиляры
бойцова
Ариадна Леонидовна

богомолова
Антонида Николаевна

дмитриев
Анатолий Иванович

Наши 75-летние юбиляры
Анисимов
Олег Александрович

белая Лидия Алексеевна

Иванов юрий Николаевич

Лучкина
Галина Васильевна

Ксенофонтова
Людмила Алексеевна

Пантелеева
Маргарита дмитриевна

федоров
Геннадий Александрович

шестаков
юрий Прокопьевич

Василий Васильевич Ор-
лов-Денисов, происходящий 
из донских казаков, дол-
гое время служил в каза-
чьих полках, размещенных в 
Санкт-Петербурге, командо-
вал Лейб-гвардии казачьим 
полком, участвовал в походе 
на Гельсингфорс (Хельсин-
ки), проявил себя в ходе рус-
ско-шведских войн, в турецких 
кампаниях, в походах в Поль-
шу и Бессарабию. Орлов-Де-
нисов — герой Отечественной 
войны 1812 года, участник Бо-
родинского сражения, дошел 
со своим казачьим полком до 
Берлина, за личную храбрость 
дважды был награжден золо-
тым оружием, многими орде-
нами и медалями.

 На соревнования прибыли 
казаки, которые успешно пре-
одолели I этап турнира, про-

шедший 22 июня 2015 года. 
На этот раз испытания были 
гораздо сложнее, участникам 
предстояло пройти 8 рубежей 
и нанести в общей сложности 
минимум 16 точных ударов 
по лозе, свисающей веревке, 
разрубить на несколько частей 
бутыль с водой, да так, чтобы 
эта бутыль оставалась непод-
вижной, попасть с замаха по 
маленькой картошке, срубить 
лозу, на вершине которой на-
дета шапка, так чтобы она точ-
но упала на срубленный ствол 
несколько раз.

 Турнир получился празд-
ничным, солнечная погода, 
красивая музыка, живопис-
ные наряды казаков и казачек 
привлекли много зрителей. 
Соревнования начались с мо-
лебна, который совершил про-
тоиерей Алексей, настоятель 
храма Всех Святых, воздвига-
емого на Десятинной улице в 
Приморском районе.

  Для участников и зрите-
лей казаки приготовили аро-
матный плов, конечно, были и 
казацкий травяной чай из са-
мовара и пряники, для детей 

работала площадка с тиром, 
луками и копьями, которую ор-
ганизовал Дом творчества де-
тей и молодежи «Китеж плюс», 
руководитель Ананьев Алек-
сандр.

Украшением праздника 
стало выступление ансамбля 
«Живая старина» под руковод-
ством Николая Федоровича 
Провоторова. Вне программы 
прошли соревнования по но-
жевому бою, организованные 
казаком Чипизубовым Игорем 
Николаевичем.  Первое место в 
турнире завоевал хутор «При-
морский», второе — станица 
«Адмиралтейская-Невская», 
третье — команда клуба «Рус-
ский кулачный бой». Первое 
место в личном зачете за-
нял старший урядник хутора 
«Приморский» Алексеев В. С., 
второе — старший вахмистр 

этого же хутора Жарков Р. В., 
третье — Жевраков К. С., казак 
станицы «Адмиралтейская- 
Невская». В ходе турнира 
было поставлено несколько 
рекордов, так, Алексеев Вита-
лий прошел дистанцию за 48 
сек. при норме 2 мин. 30 сек., 
представитель Дома творче-
ства «Китеж плюс» Никонов 
А. Г. срубил «шапку» 4 раза, 6 
точных ударов по «меткам» на 
лозе шириной 3 см нанес казак 
Дрожалкин Д. Ф. из станицы 

«Адмиралтейская-Невская», 
на 12 частей от горлышка до 
донышка разрубил бутыль с 
водой, не сбив мишень с опо-
ры, атаман юртового казачье-
го общества «Балтийская ли-
ния» Капустин А. А.

По заявке от ХКО «Хутор 
“Приморский”» техническую 
и организационную поддерж-

ку мероприятию оказало МБУ 
«Развитие» муниципального 
образования Коломяги. Глав-
ным результатом стало от-
личное настроение и теплая 
дружественная обстановка, 
после обязательной програм-
мы казаки вдоволь повесе-
лились, попели и поплясали 
под баян. В основном празд-
ник был организован за счет 
пожертвований казаков РКО 
«Балтийская линия», также в 
подготовке праздника при-
няло участие руководство 
Санкт-Петербургского отде-
ления ВСД «Русский лад» в 
лице Бороденчика Вячеслава 
Ивановича и руководителя 
Санкт-Петербургского отде-
ления Казачьей партии Рос-
сийской Федерации Михайло-
ва Сергея Григорьевича.

По итогам турнира атаманы 
казачьих обществ и руководи-
тели ряда военно-патриоти-
ческих и спортивных клубов 
решили создать Санкт-Петер-
бургскую федерацию нацио-
нальных казачьих видов спорта.  

Пресс-служба ХКО «Хутор 
“Приморский”»

ЗАКЛючИТЕЛЬНЫЙ эТАП ГОРОдСКОГО ТУРНИРА ПО РУбКЕ 
шАшКОЙ «АТАМАНСКИЙ КЛИНОК» В чЕСТЬ 240-ЛЕТИЯ ГРАфА 

В. В. ОРЛОВА-дЕНИСОВА 

Мы отправились в первую 
столицу нашего государства 
на рассвете. По дороге в Ста-
рую Ладогу услышали от экс-
курсовода Коршаковой Елены 
Георгиевны о племенах, на-
селявших эти земли, варяге 
конунге Рюрике, умершем в 
879 г., о его друге князе Олеге 
(Вещем), воспитавшем сына 
Рюрика Игоря. О крещении 
княгини Ольги — жены князя 
Игоря за 30 лет до крещения 
Руси, о её мести древлянам за 
смерть мужа.

Проезжая поворот на де-
ревню Кобона, вспомнили 
блокаду Ленинграда. Во вре-
мя Великой Отечественной 
войны через эту небольшую 
деревню проходила Дорога 
жизни, по которой эвакуиро-
вали более миллиона ленин-
градцев и возили грузы в бло-
кадный город.

В Старой Ладоге посети-
ли крепость, сооруженную из 
известняковых плит, сложен-
ных на глине без применения 
извести. Крепость уникальна 
и не имеет аналогов в русском 
оборонном зодчестве; такие 
технологии получили распро-
странение на Руси лишь в XI 

веке. В 1164 году Ладога вы-
держала мощнейшую осаду 
шведских войск. В память об 
этом событии была заложе-
на церковь Георгия Победо-
носца. В храме мы увидели 
уникальную фреску, расска-
зывающую историю Святого, 
победившего Змея не силой 
оружия, а силой Слова. На 
фреске изображен Георгий 
Победоносец, восседающий 

на коне, а рядом девица, веду-
щая Змея на цепочке. В этом 
храме освящал свой меч пе-
ред битвой со шведами князь 
Александр Ярославович, 
прозванный впоследствии 
Невским. Сейчас Старая Ла-
дога фактически является се-
лом, но слава древнего горо-
да постепенно возрождается. 
Не первый год на территории 
Старой Ладоги ведутся архе-
ологические раскопки. За не-
делю до нашего приезда со-

стоялось открытие памятника 
князю Рюрику и князю Олегу.

Побывали наши экскурсан-
ты и в Свято-Никольском Ста-
роладожском мужском мона-
стыре.

После обеда в Новой Ладо-
ге мы посетили замечательные 
каналы — Староладожский 
и Новоладожский. Старола-
дожский начали строить по 
приказу Петра I в 1719 году. 
По сути это была третья мас-
штабная стройка Петра I по-
сле Санкт-Петербурга и Крон-
штадта; предполагалось, что 
она должна быть завершена 
за 2 года. Канал планирова-
лось прорыть от устья Волхо-
ва до истока Невы вдоль Ла-
дожского озера, устроить на 
нём плотины и шлюзы (самое 
сложное сооружение того вре-
мени). Но шла Северная война, 
и строительство затянулось; 
завершилось оно уже после 
смерти Петра I, к 1730 году. 
Канал, получивший название 
Петровский, открыла Анна Ио-
анновна, племянница Петра 
I. Со временем канал пришёл 
в негодность, обмельчал, и в 
1861 году Александр II дает 
разрешение на строительство 

второго канала. Этот канал 
строился 5 лет и был открыт 1 
сентября 1866 года в присут-
ствии Александра II, именем 
которого и был назван (ныне 
Новоладожский канал).

В завершение одной из 
экскурсий была проведена 
операция по спасению черно-
го котенка со дна шлюзов Ста-
роладожского канала. Наши 
женщины не могли остаться 
равнодушными к судьбе жи-
вотного, попавшего в плен 
каменных стен и не имевше-
го возможности выбраться. С 
просьбой о помощи они обра-
тились к двум рыбакам, про-
ходившим мимо. Несчастное 
животное спасли и выпустили 
на волю, а спасатели были воз-
награждены бурными апло-
дисментами и радостными 
возгласами прекрасных дам.

Сурикова М. Б.,
ведущий специалист сектора 
по взаимодействию с органи-

зациями и работе с населением 
МО Коломяги

дЕНЬ ВОСПИТАТЕЛЯ

20 сентября в парке 300-летия Санкт-Петербурга в Приморском районе состоялся заключительный этап Городского турнира по рубке шашкой «Атаман-
ский клинок» имени графа генерала В. В. Орлова-Денисова, организованный районным казачьим обществом «Балтийская линия» при поддержке МБУ 
«Развитие». В этот день исполнилось 240 лет со дня рождения легендарного военачальника.

Уже не первый год подряд 27 сентября в нашем муници-
пальном образовании отмечается День воспитателя и всех 
дошкольных работников. Муниципалитет МО Коломяги по-
здравил педагогов, организовав для них две экскурсии в 
Старую и Новую Ладогу.
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Деревня Рахметово, куда 
мы только что приехали, рас-
полагается на самом краю 
Башкирии, отсюда до Челя-
бинской области по прямой 
всего несколько километров. 
Уже пятый год подряд я и 
полтора десятка таких же фа-
натиков, вместо того, чтобы 
отправиться в июле на отдых 
куда-нибудь в Европу или на 
худой конец в Египет, проде-
лываем путь из Петербурга в 
прямо противоположном на-
правлении. Возможно, кто-то 
и ждёт лета, чтобы отправить-
ся в отпуск, но для лингвистов, 
особенно для тех, кто изуча-
ет языки России, это горячая 
экспедиционная пора. Вот по-
этому уже в пятый раз в нача-
ле июля я пакую рюкзак, про-
веряю батарейки в диктофоне 
и сообщаю родным, чтобы к 
обеду меня не ждали.

На этом месте мои друзья, 
которые знают, что я занима-
юсь африканскими языками, 
обычно в недоумении пожи-
мают плечами. Ладно Африка. 
Там наверняка полно неизу-
ченных языков. Но Башкирия?! 
Наиболее дотошные мои дру-
зья, покопавшись в Википе-
дии, даже сообщают мне, что 
башкирский язык, наряду с 
русским, является государ-
ственным языком республики 
Башкирия, что в башкирских 
школах его не только препода-
ют как предмет, но и использу-
ют в качестве языка обучения, 
что на нём издают газеты и 
журналы, пишут книги, выпу-
скают теле- и радиопередачи. 
Что ж, Википедия, а вместе 
с ней и мои друзья правы. Но 

это не значит, что лингвисту в 
Башкирии делать нечего. Ко-
нечно же, в СССР изучали баш-
кирский. Существует несколь-
ко грамматик этого языка, 
последняя и наиболее авто-
ритетная из них была созда-
на в 1981 г. Но пользоваться 
ей — всё равно что рассуждая 

об атомах, ссылаться на Лев-
киппа и Демокрита. Пробле-
ма не в том, что авторы грам-
матик в чём-то ошибались, 
как не ошибались и античные 
атомисты в том, что веще-
ство состоит из неделимых 
частиц. И не в том, что изме-
нился башкирский язык — он, 
конечно, изменился, но всё же 
не настолько. Проблема в том, 
что изменилась лингвистика. 
Современные учёные исполь-
зуют другие методы сбора и 

анализа данных, другой язык 
описания. Кроме того, неко-
торые аспекты языка раньше 
вообще никому не приходило 
в голову изучать и уж тем бо-
лее описывать в грамматиках. 
Так что бездельничать нам и в 
этом году не придётся.

Но о работе мы подумаем 
завтра, а сейчас всех гораздо 
больше волнуют бытовые во-
просы. В этом году мы впер-
вые живём в настоящем доме. 
До этого четыре года подряд 
мы располагались в местной 
школе, той самой, с красной 
крышей. Посреди башкирских 
степей она кажется миражом: 
такому двухэтажному зданию 
с огромной, прекрасно обо-
рудованной столовой, спорт-
залом и интернет-кабинетом 
наверняка позавидовали бы и 
некоторые школы Петербурга 
и Москвы. Эту школу построи-
ли не так давно. Раньше в Рах-
метово была только начальная 
школа. Её старенькое полу-
развалившееся здание сегод-
ня облюбовали спасающиеся 
от жары и дождя козы и игра-
ющие в войнушку дети. Пове-
рить в то, что здесь когда-то 
занимались 4 класса, невоз-
можно — разве что в 4 смены… 
А вот насколько просторна но-
вая школа, мы опробовали на 
себе: она с лёгкостью вмеща-
ла нашу экспедиционную ко-
манду даже тогда, когда она, 
как в прошлом году, разрос-
лась до 30 с лишним человек.

Вообще лингвисты — люди 
привередливые. Они не живут 
в палатках и не готовят еду на 
костре, и этим лингвистиче-
ские экспедиции сильно от-

ЛИНГВИСТИчЕСКИЕ эКСПЕдИЦИИ В бАшКИРИю

Автор статьи примеряет костюм, созданный Раидой 
Муждабаевной Мухамметкужиной. Фото О. В. Кузнецовой

Кафида Сайфутдиновна Галимова плохо говорит по-рус-
ски, но охотно нам помогает. Фото М. А. ОвсянниковойУчастники прошлогодней экспедиции на крыльце школы, 2014 г.

Ильзира успевала и отве-
чать на вопросы дотошных 

петербургских лингвистов, и 
помогать маме по хозяйству

Холмы, холмы, озёра, немного леса и снова холмы. Даже на скорости в 80 км/ч, даже сквозь 
запахи выхлопных газов в автобус проникает сладкий, с горчинкой аромат земляники. Эх, 
опять все уйдут за ягодой, никто не будет с нами работать… Дорожные указатели со знако-
мыми названиями отматывают алфавит с конца: Якты-Куль, Ташбулатово, Баимово — а па-
мять опять обманывает, кажется, что красная крыша школы появится за этим поворотом… 
Нет, за этим… Ну тогда уж точно за этим! И когда уже устаёшь радоваться каждой знакомой 
берёзе, автобус поднимается на очередной пригорок, и из-под земли вдруг вырастает и 
красная крыша школы, и минарет новенькой, с иголочки, мечети, и дома, жителей которых 
знаешь уже как родных. Здравствуй, Рахметово!

Главная улица Рахметово носит имя татарина Заки Исхакови-
ча Хасанова, репрессированного в годы советской власти
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личаются от многих других научных 
экспедиций. Дело в том, что полевая 
лингвистика сегодня уже немыслима 
без ноутбука с целым набором про-
грамм, позволяющих обрабатывать 
звук, создавать электронные словари, 
особым образом размечать записан-
ные тексты. Так что минимальный уро-
вень комфорта подразумевает посто-
янный доступ к электричеству. Неплохо 
также, если у каждого будет собствен-
ное рабочее место, хотя бы собствен-
ная парта, которую можно будет по-
крыть равномерным слоем словарей, 
рабочих записей и техники. Наконец, 
поскольку наша экспедиция учебная 
— задумывалась она в качестве лет-
ней практики для студентов отделения 
теории языкознания филфака СПбГУ, 
— нам нужно достаточно просторное 
помещение, где можно было бы про-
водить семинары и рабочие доклады. 
Школы и детские садики этим требо-
ваниям удовлетворяют идеально, тем 
более что летом они пустуют. К досто-
инствам школы в Рахметово относил-
ся также куст малины на пришкольном 
участке, позволявший, пусть и незакон-
но, разнообразить наше скудное экс-
педиционное меню. Пожалуй, именно 
по нему я скучала в этом году больше 
всего. Впрочем, постоянный доступ к 
бане в доме наших хозяев примирял 
меня с этой утратой.

Сама работа полевого лингвиста 
не имеет ничего общего с романтикой 
слова «экспедиция», скорее она на-
поминает будни офисного планктона: 
свой рабочий день мы проводим за 
ноутбуком. Прежде чем отправляться 
к информантам — носителям языка 
—  нужно составить анкеты — списки 
слов или предложений для перевода, 
продумать эксперимент, при помощи 
которого будут проверяться гипоте-
зы… А после того, как материал со-
бран, лингвист снова усаживается за 
компьютер, на этот раз для того, чтобы 
обработать и проанализировать со-
бранные данные.

С информантами мы обычно ра-
ботаем около часа. Мучить человека 
дольше не имеет смысла: когда вни-
мание притупляется, улавливать тон-
кую смысловую разницу между пред-
ложениями вроде «Бабушка варила 
суп два часа» и «Бабушка сварила суп 
за два часа» становится уже доволь-
но трудно. Вообще говоря, не каждый 
говорящий на том или ином языке го-
дится на роль информанта. Хороший 
информант должен не просто отлично 
владеть собственным языком и язы-
ком-посредником — в нашем случае 
это башкирский и русский. Он должен 
быть также сообразительным, внима-
тельным, чувствовать разницу между 
близкими значениями и, что ещё важ-

нее, уметь её объяснить. Наконец, он 
должен просто располагать свобод-
ным временем, потому что мысли о 
недоенной корове или неполитом ого-
роде несколько отвлекают от размыш-
лений над языком. Однажды в Башки-
рии мы столкнулись с такой проблемой 
в общедеревенском масштабе. Три 
года назад лето выдалось особенно 
урожайным на землянику, и каждый 
день деревня вымирала, потому что 
все уезжали в лес «за ягодой». Если 
же поздно вечером нам удавалось за-
стать кого-нибудь дома, поработать 
толком не удавалось: многозначитель-
ные взгляды, бросаемые то на часы, то 
на вёдра с земляникой, которую нужно 
успеть перебрать, недвусмысленно 
сообщали нам, что пора уходить.

Хотя в Рахметово, по официальным 
данным, живёт 341 человек, работаем 
мы от силы с двадцатью из них. В ос-
новном это «интеллигенция»: учителя, 
руководитель местного клуба, студен-
ты, приехавшие в деревню на каникулы, 
молодой имам из мечети. Объясняется 
это вовсе не нашим снобизмом: про-
сто у этих людей есть время и желание 
работать с нами. Среди них тоже есть 
своя «элита», 5–6 человек, считаю-
щихся «лучшими» информантами. Они 
наиболее внимательные и терпеливые, 
и с особо сложными анкетами, для ко-
торых требуется чуткость к деталям, 
лучше идти к ним. Кроме того, у каждо-
го из нас за пять лет появились и свои 
любимые информанты, те, с кем сло-
жились наиболее тесные отношения, 
с кем приятно и легко работать. Им мы 
всегда привозим подарки, а на Новый 
год обязательно отправляем открытки.

Как и у любого научного проек-
та, у нашего есть конкретная цель, 
а значит, и конечная точка. Помимо 
многочисленных статей по грамма-
тике башкирского, которые уже были 
опубликованы или готовятся к печати, 
мы планируем создать он-лайн грам-
матику башкирского языка, причём 
всё содержание этого ресурса бу-
дет англоязычным, чтобы собранные 
нами материалы были доступны ис-
следователям во всём мире. Сейчас 
работа над этой грамматикой входит 
в завершающую стадию, а это значит, 
что следующая экспедиция, скорее 
всего, станет последней. Пока мне 
трудно представить, что однажды в 
моём июле не будет ярких заборов, 
закатов на горе, башкирского мёда и 
земляничного варенья. Но в мире ещё 
много удивительно красивых мест и 
неизученных языков, а Башкирия всё 
равно останется со мной навсегда: на 
страницах статей, на фотографиях, в 
памяти и в сердце. До свидания, Рах-
метово. Ещё увидимся.

Дарья Мищенко

Улицы Рахметово

Бахтинур Бахтиярович Мансуров отвечает на вопросы Кати Аплоновой, не 
отвлекаясь от своей основной работы он: держит в Рахметово свой мага-

зин. Фото М. Л. Федотова

Оля Кузнецова со своей любимой информанткой
Аймарой Галимурзиновной Агзамовой

Белый дом нетипичен для башкирской деревни, гораздо чаще здесь
можно увидеть голубые, жёлтые или зелёные дома с нарядными

резными наличниками
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В октябре 2015 года нашей школе 
№634 исполняется 18 лет. До важ-
ного юбилея остается 2 года, и мы 
уверенно идем к новым вершинам. 

У нашей школы множество давних 
добрых традиций, и в наступившем 
учебном году мы не стали их нарушать: 
за первый месяц 2015–2016 учебного 
года наши учащиеся успели поучаство-
вать в патриотической акции для детей 
и молодежи «Раскрасим день в цвета 
России», в ежегодной военно-спор-
тивной игре для старшеклассников 
«Мобилизация», во Всероссийском 
конкурсе сочинений, организованном 
Министерством образования и науки 
Российской Федерации. Также в сен-
тябре наша школа приняла участие в 
экологической акции «Бумажный бум». 
Учащиеся и их родители проявили уже 

традиционно высокую активность — в 
результате акции было собрано бо-
лее 7 тонн макулатуры! Активность в 
общественной жизни школы и района 
проявляют и наши учителя: 26–27 сен-
тября наша команда педагогов приня-
ла участие в турслете работников об-
разования Приморского района.

Особенно отрадно осознавать, 
что традиции школы продолжают и 
ее выпускники. Так, уже 5-й год у нас 
работает Полина Владимировна Ав-
деева, которая является не только 
нашей выпускницей 2007 года, но и 
продолжателем педагогических тра-
диций семьи: блестящим примером 
для подражания для неё стала мама, 
Ольга Павловна Авдеева, заместитель 
директора по начальной школе. И се-
годня Полина Владимировна, выпуск-
ница Российского государственного 
педагогического университета им. 
А. И. Герцена, уже учитель начальных 
классов 1-й квалификационной кате-
гории, классный руководитель 1-го А и 
5-го А классов.

Другая продолжательница семей-
ных традиций, Евгения Александровна 
Кузьменкова, выпускница 2009 года, 
с 2015 года преподает в нашей школе 
английский язык. Любовь к профес-
сии передалась ей от мамы — учителя 
начальных классов Риты Васильевны 
Кузьменковой. Своё педагогическое 
кредо Евгения Александровна вырази-
ла словами Сократа: «В каждом челове-
ке — солнце. Только дайте ему светить».

С сентября 2015 года в нашей шко-
ле работают и другие наши выпускни-
цы. Екатерина Викторовна Левашова 
преподает английский язык. Отвечая 
на вопрос о том, что привело ее в пе-

дагогическую профессию, Екатерина 
Викторовна рассказала, что ключевым 
фактором в этом решении стала ее 
любовь к родной школе и к английско-
му языку.

Новым педагогом-организатором 
стала автор этих строк — Линара Зай-
нудиновна Агакеримова, выпускница 
Российского государственного пе-
дагогического университета им. А. И. 
Герцена, магистр образования.

И Полина Владимировна, и Екате-
рина Викторовна, и Линара Зайнуди-
новна являются выпускницами клас-
са Галины Васильевны Таракановой, 
учителя русского языка и литературы 
высшей квалификационной катего-
рии, которая, конечно же, остается для 
них любимым учителем, наставником, 
вдохновителем, образцом для подра-
жания в профессии. 

С новыми учителями, новыми си-
лами, новыми идеями вступила наша 
школа в новый учебный год. Как и всег-
да, мы стараемся открывать новое, не 
изменяя традициям.

Линара Агакеримова, 
педагог-организатор школы 

№634

Восемнадцать лет Алла Геннадьев-
на Богданова проработала учителем 
начальной школы только в лицее, а 
полный ее педагогический стаж – 33 
года. Учитель творческий, спокой-
ный, дружелюбный к детям и колле-
гам, неравнодушный к чужой беде, 
сострадательный и стойкий. И эти же 
качества незаметно для себя усваи-
вали ее взрослеющие ученики, горь-
ко плакавшие в эти печальные дни. И 
третьеклассники, и семиклассники, и 
выпускники, и те, кто уже давно закон-
чил школу… Учитель ведь - это одна из 
вечных составляющих нашей жизни. 
Школа и учитель в наших воспомина-
ниях навсегда…

Мы не забудем ее шутки и ее под-
вижничество, ее улыбку и доброту. Вот 
что говорит Ольга Анатольевна Мини-
на, учитель начальной школы: «Вспо-
минаю нашу первую встречу, когда 
Алла Геннадьевна пригласила меня 
к себе на урок русского языка. Класс 
был большой – 38 учеников, но она так 
удивительно и искусно провела урок, 
что я не заметила этих 45 минут, а за-
слушалась и готова была отвечать на 

вопросы и идти к доске, как любой из 
ее учеников.

   Она покоряла всех своею откры-
тостью и умением найти нужные слова 
в любой ситуации для того, чтобы под-
держать человека, помочь ему. Всех, 
кто её окружал, она одаривала своей 
любовью, и ее любили все. Красивая 
женщина, удивительная мама и бабуш-
ка, замечательная жена и настоящий 
друг – вот кем была Алла Геннадьевна!»

А теперь из воспоминаний Богдана 
Котляра, выпускника лицея 2013 года: 
«Когда-то мы прощались с букварем, 
потом с первой учительницей. Но это 
было символически…  Это были этапы 
нашего взросления. Я никогда не за-
думывался, что эти слова приобретут 
прямой и трагический смысл. Она же 
всегда была с нами! С первой линейки, 
с первого звонка! Я помню школьный 
двор, цветы и волнующихся родите-
лей. Я помню, как Алла Геннадьевна 
старалась меня согреть и кутала в 
свой плащ…

Мы учились, глядя на нее, перени-
мая ее манеры, ее истинно петербург-
ский стиль. Это было так же естествен-
но, как дышать. Она воспитывала нас, 
маленьких детей, для будущего…»

«В школу приходила первая, тща-
тельно готовилась к работе. В восемь 
часов утра у неё уже готова к урокам 
доска, приготовлены наглядные ма-
териалы, на парте у каждого ученика 
с любовью проверенные тетрадки, в 
которых бисерным почерком написа-
ны рекомендации. В классе чистота, 
уют, безупречный порядок, а сама учи-
тельница – образец вкуса и сдержан-
ности – доброжелательно встречает 
своих третьеклашек.

Её уроки были не только глубоки по 
содержанию, но и красиво оформле-
ны. Все дети знали урок, для Аллы Ген-
надьевны - это святое, здесь всегда 
царила спокойная доброжелательная 
атмосфера диалога.

Это был учитель, любящий своё 
дело. Ей нравилось проверять тетра-
ди. Она умела любоваться сочинени-
ями детей, их рисунками и поделками.

Восхищали её внеклассные меро-
приятия, их возвышенный стиль.  Она 
старалась воспитывать в детях чувство 
патриотизма, любовь ко всему живому, 
такт в отношении друг к другу.

Её сценарии выступлений на тра-
диционном фестивале «Портреты 
времени» отличались глубоким содер-
жанием, душевностью, они задевали 
самые тонкие струнки души зрителей.

Она любила лицей, переживала за 
всё, что в нем происходит…» - пишет 
Ирина Васильевна Мащинская, педа-
гог начальной школы. 

Вспоминают любимого классного 
руководителя родители учеников 3-а 
класса: «Алла Геннадьевна – Учитель 
с большой буквы. Всегда красивая, 
элегантная, внимательная и чуткая к 
каждому. К любому делу, будь то урок 
или внешкольное мероприятие, под-

ходила со всей ответственностью. 
Каждый урок она старалась приучить 
детей работать не покладая рук, доби-
ваться больших результатов не только 
в учебе, но и в других начинаниях. У нее 
всегда можно было найти поддержку и 
опору, которая свойственна искренне-
му, настоящему человеку. Когда-то о 
себе она сказала: "Выбрав профессию 
в 16 лет, я отдала ей всю свою жизнь"».

А Екатерина Сергеевна Бендер, 
учительница 2б, написала проникно-
венные строки:

Здесь нет тебя теперь, и сердце сжа-
лось.
Боль, холод, одиночество вокруг.
Тебя теперь здесь нет, а нам осталось
На фото лишь сиянье глаз, улыбка губ.
Как не хватает встреч с тобой и наших 
разговоров!
Безумно хочется всем нам тебе зво-
нить,
Взяв трубку, я смотрю на номер
И говорю сама себе: "Остановись!"
Как мы теперь без твоего внимания,
Без нужного совета, без твоей под-
держки, без тебя?
Опять звенит звонок, идут уроки,
Но школа вдруг осиротела - пустота.
И в класс вхожу, тебя здесь нет.
Теперь портрет нас всех встречает.
Ах, как же быть? Ведь столько лет...
И вдруг тебя сентябрь отнимает.
Наш добрый друг, с тобой прощаясь,
Нам хочется тебя за каждый день бла-
годарить!
Себя всем нам ты по частичкам разда-
рила,
И в сердце каждого всегда ты будешь 
жить!

Коллектив лицея №597

НЕ ИЗМЕНЯЯ ТРАдИЦИЯМ

Агакеримова Л.З.Кузьменкова Е.А.

Авдеева П.В.

Левашова Е.В.

ВСПОМИНАЯ ЛюбИМОГО УчИТЕЛЯ И КОЛЛЕГУ
Начало сентября в школе – бурная и обычно очень славная пора. Но этот сентябрь для нашего лицея 597 стал скорб-
ным: мы потеряли замечательного коллегу и хорошего, чуткого человека – Аллу Геннадьевну Богданову, учителя 
начальных классов. Болезнь унесла ее от нас так стремительно, так внезапно, что поверить в утрату трудно до сих 
пор.  Вот она улыбается нам, машет рукой, ведет класс в столовую, в актовый зал, беседует на перемене… Неужели 
ее больше нет?! Столько классов выпущено нашей Аллой Геннадьевной, столько людей пришло проститься с ней, 
что стало понятно: мир потерял еще одну вселенную – педагога, «сердце отдавшего детям» (В.А.Сухомлинский)!



Все участники похода всег-
да с радостным нетерпением 
ждут часа «икс»: наконец тща-
тельная подготовка позади,  и 
вот она, долгожданная встре-
ча огромной весёлой компа-
нии на вокзале ж/д станции 
Удельная солнечным утром 19 
сентября! Вот они, счастливые 
лица, предвкушающие море 
приключений, шуток и новых 
забавных историй! Потому что 
иначе в нашем походе не бы-
вает, ведь лицеисты – народ 
дружный и весёлый!

Место, куда мы отправи-

лись, находится на Карель-
ском перешейке, у Большого 
Краснопёрского озера близ 
ж/д станции Заходское. Путь 
до него состоял из двух эта-
пов: поездка на электричке, 
занявшая чуть больше часа, 
и пеший переход по лесной 
тропе длиной 6 км. Ученики 
старших классов подготови-
ли сюрприз для младших ли-
цеистов, превратив прогулку 
до лагеря в самый настоящий 
квест с различными интерес-
нейшими испытаниями, при-
валами и ограниченным по 

времени передвижением. 
Погода тоже решила до-

бавить драйва и испытать 
нас всех на прочность: яркое 
утреннее небо поблекло от 
унылых серых туч, и начался 
дождь. Самый настоящий, не-
скончаемый осенний дождь. 
Разбивать лагерь, ставить 

палатки, готовить костёр и 
еду нам пришлось не  в самых 
приятных погодных условиях. 
Но…разве может что-то напу-
гать друзей, если они вместе, 
а в запасе у них отличное на-
строение и зимние палатки?! 
Поэтому было принято едино-
гласное решение остаться. 

К вечеру природа успоко-
илась, дав нам возможность 
разделиться на команды и 
преодолеть целый ряд новых 
испытаний на интеллект и фи-
зическую подготовку. Полоса 
препятствий, множество логи-

ческих загадок и конкурсов на 
знание туристических навы-
ков были пройдены с азартом 
и мужественной стойкостью.  

Вскоре стемнело, и нам 
выпала удача увидеть огром-
ное количество бесподобно 
сияющих, невероятно близ-
ких звезд. А какой же ночной 
костёр без песен под гитару? 
Уютный треск веток в огне, 
чашка горячего чая в руках, 
любимые мелодии и близость 
друзей всех возрастов – иде-
альное завершение столь бо-
гатого событиями дня.

На следующий день, как 
следует позавтракав напо-
следок, мы собрали лагерь, 
убрали за собой весь мусор, 
затушили костер и уставшие, 
но беспредельно счастливые, 
отправились домой. На об-
ратном пути, смеясь над мил-
лионом забавных ситуаций, 

случившихся за прошедшие 
сутки, мы уже строили пла-
ны на будущий поход. Как это 
замечательно, когда напря-
женный учебный процесс раз-
бавляется подобными яркими 
всплесками! Когда в школе у 
тебя есть друзья всех возрас-
тов, готовые поддержать и в 
учебе, и в веселье! Когда есть 
возможность проявить свою 
ответственность, самостоя-
тельность и стойкость духа! 

Лицеисты – это ребята, 
умеющие и любящие учиться 
на «отлично» и так же отлично 
отдыхать. 

Семенюк Е.И.,
учитель английского языка, 

классный руководитель 6 
«атташе»,

Митрофанова А.М.,
учитель химии, классный 

руководитель 6 «лицейского»
школа №617

7 10, 2015 г.

Ребята из 554 школы от-
ряда ЮИД совместно с рай-
онным опорным центром 
«Китеж плюс» и инспекто-
рами отдела ГИБДД в целях 
профилактики и снижения 
дорожно–транспортных про-
исшествий, а также в рамках 
профилактического меропри-
ятия «Внимание-дети» про-
вели широкомасштабное ме-
роприятие-флешмоб «Живые 
знаки!». Вблизи нерегулируе-
мого пешеходного перехода, 
расположенного по адресу: 
Комендантский проспект и 
улица Долгоозерная, была 
выстроена «живая стена» с 
надписью «Притормози!», ко-
торая оповестила водителей, 
что через 60 метров «зебра», 
а значит, пора притормозить. 
Пешеходный переход на вре-
мя превратился в мобильный 
пункт по обучению водителей и 
пешеходов безопасному дви-
жению. В рамках мероприятия 
юные инспектора обращались 
к водителям с просьбой не за-
бывать пропускать пешеходов 
на пешеходных переходах, при 
этом вручали водителям напи-
санные ими письма «Обраще-
ние к водителю!»

Цель акции – привлечь вни-
мание водителей к проблеме 
высокого числа аварий, про-

исходящих из-за нарушения 
правил проезда нерегулиру-
емых пешеходных переходов.

Акция надолго запомнится 
горожанам. Флешмоб привлек 
внимание всех слоев населе-
ния, ибо пройти или проехать 
мимо импровизированного 
спектакля на дорожном пере-
крестке было просто невоз-
можно. Полицейские и дети в 
максимально доступной фор-
ме напомнили водителям и 
пешеходам о необходимости 
взаимной вежливости и хруп-
кости человеческой жизни.

В завершение меропри-
ятия водителям, у которых в 
машине были юные пассажи-
ры или детские удерживающие 
устройства, пусть даже и пу-
стующие в момент флешмоба, 
ЮИДовцы дарили автонаклей-
ки «В машине ребенок».

Соблюдение Правил до-
рожного движения поможет 
уберечь от травм и увечий,  
которые могут быть получены 
в результате дорожно-транс-
портных происшествий. Удачи 
на дорогах!

Служба пропаганды без-
опасности дорожного 

движения отдела ГИБДД 
Приморского района 

Санкт-Петербурга

фЛЕшМОб «ЖИВЫЕ ЗНАКИ!»

ПО-ЛИЦЕЙСКИ, ПО-ПОхОдНОМУ

***

ОСЕНЬ
Солнце рано скрылось за 

рекою,
Гладь воды мерцает и рябит.
Лишь деревья шелестят 

листвою,
Да костер дымится, но горит.

А вокруг все золотом свер-
кает,

Под ногами вытканный 
ковер.

Что сулит мне эта осень, я не 
знаю.

Как прочесть волшебный сей 
узор.

Ветер воет, мне тревожит 
душу,

Может, песнь поет – не разо-
брать.

Волны стонут, просятся на 
сушу;

Смотришь – в море катятся 
опять.

Улетают птицы в жарки 
страны,

Их прощальный крик трево-
жит грудь.

Только знаю, что весною 
ранней

Предстоит на родину им 
путь.

Дует ветер, пыль столбом 
кружится,

Над землей повисли облака.
Уж холодный дождь в окно 

стучится,
Значит, и зима недалека.

Сентябрь 2015 
Полина Петровна

Соболева 

ПОэТИчЕСКАЯ СТРАНИчКА

Количество дорожно-транспортных происшествий на территории Приморского района Санкт-Петербурга продолжает оставаться высоким. За 9 меся-
цев 2015 года на территории района зарегистрировано 513 дорожно-транспортных происшествий, в которых 16 человек погибло и 603 человека получи-
ли ранения различной степени тяжести. 

Школа - как маленькое государство или как большая семья - имеет свои добрые традиции. 
У нас, в 617-й, это ежегодный туристический слёт для учеников лицейских классов. Дваж-
ды в год, в сентябре и мае, ребята с 5 по 11 класс вместе с любимыми классными руководи-
телями собирают туристические рюкзаки, пакуют палатки и спальники, еду и гитары, чтобы 
отправиться в живописное место, ставшее для них родным полевым домом. 



***
История парка начинается 

с открытия в 1833 году на се-
верной окраине Петербурга 
Удельного земледельческо-
го училища для подготовки 
управителей и смотрителей 
образцовых усадеб удельного 
ведомства, иначе говоря, им-
ператорской фамилии. Через 
10 лет в дополнение к пахот-
ным землям у сенатора С. С. 
Ланского приобретается для 
училища примыкающий с юга 
участок в 245 десятин для 
устройства учебной базы по 
лесоводству. Силами воспи-
танников запущенный еловый 
лес был благоустроен: прору-
блены просеки, сохранившие-
ся в качестве аллей до наших 
дней, в сырых местах прорыты 
осушительные канавы. Через 
всю территорию участка по 
нижней террасе проходила до-
рога в Коломяги (ныне Ферм-
ское шоссе) с ответвлением 
на верхнюю террасу к карауль-
ному дому. В 1850 году у ка-
раульного дома на речке была 
сделана запруда и появился 
существующий и сегодня пруд, 
вокруг которого возникли 
строения сельскохозяйствен-
ной фермы.

С 1858 по 1865 год Удельное 
земледельческое училище на-
ходится в ведении Климентия 
Ивановича Геккеля, главного 
садового мастера Департа-
мента уделов. В 1859 году он 
посетил Бельгию, Голландию 
и Германию с целью приобре-
тения плодовых культур для 
питомника Земледельческого 
училища. Позднее благодаря 
усилиям Геккеля были созданы 
знаменитые садово-парковые 
ландшафты в императорских 
парках Ропши, Дудергофа, мыз 
Знаменская и Александрия, 
крымской Ливадии.

В 1866 году, уже после от-
мены крепостного права, учи-
лище закрывается. За лесом 
присматривают работники 
оставшейся здесь Удельной 
фермы. Департамент уделов 
поручает ученому-лесоводу, 
графу А. Ф. Варгасу де Беде-
мару провести необходимые 
работы по благоустройству 
лесного участка училища и «со-
держать его в таком виде, что-
бы он представлял место для 
более привлекательных и те-
нистых прогулок». В 1873–1875 
годах под руководством гра-
фа бывшие училищные земли 
превращены в Удельный парк 
с устройством новых аллей, 
прогулочных дорог, формиро-
ванием открытых пространств 
лугов, ландшафтных групп из 
дубов, лиственниц, лип.

Парк содержался в хоро-
шем состоянии и приобрел 
массовую популярность среди 

петербуржцев. Она еще более 
возросла после открытия Фин-
ляндской железной дороги со 
станциями Удельная и Ланская.

Одним из частых посетите-
лей парка был Александр Блок. 
Прогулки по Удельному парку 
полюбились будущему поэту с 
гимназических лет. Поэт Сер-
гей Городецкий вспоминал: 
«Блок любил и умел гулять... 
Мы ходили весной через Удель-
ный парк, к Озеркам, зеленый 
семафор горел на алой заре». 
А вот воспоминания друга по-
эта Владимира Пяста: «Гулял 
он обыкновенно за городом, 
уходя туда пешком, сначала 
по Невке, а потом по Черной 
речке на Ланское шоссе — и 
либо в Удельный парк, либо же 
в Лесной, чаще в Удельный». 
Сам Блок в своих стихах писал 
о том, как он приходил сюда, 
чтобы

Вдали от суетных селений,
Среди зеленой тишины
Обресть утраченные сны
Иных, несбыточных волнений.

В те годы общая площадь 
парка достигала 277 гектаров и 
его южная граница доходила до 
нынешней Сердобольской ули-

цы. Вот небольшой отрывок из 
старого путеводителя, дающий 
представление о том, каким 
был парк в то время: «От во-
рот наиболее интересный путь 
ведет по дорожке, проложен-
ной вдоль крутого склона, за-
росшего лесом; местами с нее 
открываются довольно живо-
писные дали. Подойдем к пло-
тине, которая удерживает воду 
в пруде и не дает ей стечь вниз 

по довольно крутому спуску. 
Весной плотина не в состоянии 
сдержать всей массы весенней 
воды и часть ее, прорываясь, 
падает с шумом по ступенча-
тому водоспуску, образуя не-
большой водопад. Здесь со-
бирается обыкновенно много 
мелкой рыбки, которую тут же 
ловят ребятишки, иногда на 
удочку, а то и просто руками».

Одной из достопримеча-
тельностей парка являлась 
«Петровская сосна», окружен-
ная невысокой оградой. По од-
ной из легенд, ее посадил сам 
Петр I. До наших дней сосна не 
дожила, несколько лет назад 
ее засохший ствол распилили 
на дрова. 

***
После революции в те-

чение долгого времени парк 
находился в запущенном и 

расстроенном состоянии. 
Большой ущерб нанесла буря, 
свирепствовавшая во время 
наводнения 1924 года, которая 
повалила более 7 тысяч веко-
вых деревьев, в основном ели 
и сосны. 

Некоторое время Удельный 
парк в качестве лесной дачи 
входил в состав учебно-опыт-
ного лесничества Лесного 
института, впоследствии Ле-
сотехнической академии, и 
служил местом практических 
занятий студентов. Их силами 
были проведены небольшие 
посадки лиственницы, топо-
ля и березы по обе стороны 
Фермского шоссе в месте его 
подъема на верхнюю террасу.

В 1934 году парк перешел 
в ведение Выборгской садо-
во-парковой конторы. Прие-
мочная комиссия отмечала, что 
«мелиоративные сооружения 
находились в разрушенном со-
стоянии, в парке имелось боль-
шое количество неубранных 
сухостойных и поврежденных 
деревьев, дорожки и аллеи, а 
также мосты и скамейки, име-
ли полуразрушенный вид».

В 1936 году к парку присо-

единили участок от проспекта 
Энгельса до линии железной 
дороги. Здесь устроили глав-
ный вход, рядом с которым рас-
полагались пруд и танцеваль-
ная площадка (позднее пруд 
стал высыхать и был засыпан). 
Для культурного обслуживания 
отдыхающих построена откры-
тая сцена для организации кон-
цертов и оркестровых высту-
плений, детские аттракционы, 
тир, качели, организована пе-
редвижная библиотека-читаль-
ня. Вдоль главной аллеи парка 
от главного входа в парк и до 
виадука железной дороги поса-
дили около 20 тысяч деревьев и 
кустов разных пород, главным 
образом березы, рябины, ясе-
ни и вязы и живые изгороди из 
спиреи и желтой акации.

В 1934 году парк переи-
меновали в Парк имени Че-
люскинцев в честь полярной 
эпопеи ледокола «Челюскин». 
Новое название, правда, в 
народе не прижилось: парк 
по-прежнему именовали 
Удельным, «челюскинским» он 
числился только в официаль-
ных документах, но первона-
чальное имя ему вернули толь-
ко в 1991 году.

Парк пользовался все боль-
шей популярностью, сюда при-
езжали отдыхать жители не 
только прилегающих районов, 
но и центра города. В 1937 году 
его посещало до 50 тысяч че-
ловек в день. Но давала о себе 
знать криминогенная обста-
новка. «Ленинградская правда» 
писала, что «в парке нет настоя-
щего порядка. Надзор милиции 
недостаточен, и этим пользу-
ются хулиганы. На площадках 

для игр и аттракционах хули-
ганы часто устраивают драки, 
оскорбляют отдыхающих».

Мирную жизнь нашей стра-
ны прервало начало Великой 
Отечественной войны. 3 сентя-
бря 1941 года принимается по-
становление о форсированном 
строительстве оборонитель-
ной полосы внутренней зоны. 
До наших дней в Удельном пар-
ке на склоне уступа сохрани-
лись три бетонных дота.

Во время войны парк силь-
но пострадал. Здесь размеща-

лись воинские части, деревья 
вырубали для строительства 
блиндажей и землянок. Значи-
тельная часть насаждений по-
гибла от артобстрела. С этого 
времени стал меняться харак-
тер леса в парке: почти полно-

стью погибли сосна и ель, их 
место заняла береза. Откры-
тые поляны стали зарастать 
ивой и ольхой. 

После войны работы по вос-
становлению парка начались с 
ремонта дорожной и мелиора-
тивной сети. В 1947–1950 годах 
на участке в северной части 
парка вдоль улицы Аккуратова, 
распаханном в годы войны под 
огороды, были произведены 
посадки сосны. Однако рабо-
ты по уходу за насаждениями, 
которые проводились в после-
военные годы, оказались не-
достаточны.

Удельный парк всегда 
пользовался заслуженной 
популярностью, в нем прово-
дились массовые культурные 
мероприятия и спортивные 
соревнования. На площадке 
в центральной части парка по 
воскресным и праздничным 
дням собирались толпы на-
рода, люди по большей части 
немолодые, чтобы встретить-
ся со своими сверстниками, 
поплясать под гармошку. Лет 
40 назад неподалеку от цен-
тральной аллеи устроили так 
называемый «бельчатник» — 
небольшой огороженный же-
лезной решеткой участок для 
кормления зверьков.

***
В настоящее время Удель-

ный парк переживает нелегкие 
времена. Самосев осины, се-
рой ольхи вытесняет деревья 
ценных пород, хотя еще совсем 
недавно в парке произрастали 
37 видов деревьев и 50 видов 
кустарников, гнездились до 47 
видов птиц. Но главной про-
блемой стало изъятие из пар-

ковых зон огромных земельных 
участков под разного рода за-
стройку. Сразу после Великой 
Отечественной войны площадь 
парка составляла около 150 га 
и с тех пор регулярно сокра-
щается. В 1970 году было унич-
тожено 9 гектаров парка при 
строительстве магистрали, 
соединившей Светлановскую 
площадь со станцией метро 
«Пионерская». Чуть позже еще 
несколько гектаров выделили 
под строительство студийно-
го телецентра. Телецентр так 
и не появился, а новый хозяин 
участка построил на нем торго-
вый комплекс, при строитель-
стве подъездных дорог под 
топор попали новые деревья. 
Рядом на территории парка 
(уже бывшей) построена элек-
троподстанция. 

Лет десять назад жители 
кварталов, примыкающих к Ко-
ломяжскому проспекту, не без 
слез на глазах наблюдали за 
тем, как для очередного тор-
гового комплекса вырубался 
большой зеленый массив близ 
проспекта Королева. Пятьде-
сят лет назад на берегу живо-
писного пруда в Удельном пар-
ке выделили участок для базы 
футбольной команды «Зенит». 
В наши дни, после получения 
права собственности на зем-
лю, при строительстве новых 
полей уничтожили около тыся-
чи деревьев. В 2011 году для 
нужд тренировочной базы «Зе-
нита» вырублено около 3 га в 
нижней части парка, на терри-
тории, формально не выведен-
ной из границ парка. Рядом, на 
месте бывших оранжерей, по-
строен жилой комплекс-мура-
вейник с высотными домами. В 
2010 году в результате коррек-
тировки городского закона о 
зеленых насаждениях общего 
пользования площадь Удель-
ного парка уменьшилась еще 
примерно на 40 га.

Уничтожены многие наса-
ждения и на участках, при-
мыкающих к парку: в зеленом 
массиве на углу улицы Акку-
ратова и Фермского шоссе, а 
также в сквере у железнодо-
рожной станции Удельная с 
ценными породами деревьев 
(дуб, липа, вяз), где располо-
жился «вшивый рынок».

Но главную обеспокоен-
ность у петербуржцев вызыва-
ет проект строительства ма-
гистрали №7, которая пройдет 
широкой полосой по террито-
рии парка вдоль железной до-
роги. После завершения ее со-
оружения от Удельного парка 
мало что останется. Допустить 
этого нельзя, надо сохранить 
уникальный зеленый островок 
нашего города, который так 
необходим людям.

8  10, 2015 г.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

ТРУдНАЯ СУдЬбА 
УдЕЛЬНОГО ПАРКА

Хотя этот парк и не находится на территории муниципального 
образования Коломяги, многие коломяжцы, устав от городского 
шума, любят прийти сюда, пройтись по тенистым аллеям, послу-
шать птичьи трели, посмотреть на белок, прыгающих меж зеле-
ных ветвей.
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